

L'augmentation de la valeur du commerce canadien en 1952 a replacé le pays au troisième rang des nations commerçantes. Depuis la fin de la guerre, le Canada s'est classé troisième tous les ans sauf en 1951, alors qu'il a été surpassé par la France. Avant la guerre, il était habituellement cinquième ou sixième, mais, durant et depuis la guerre, sa productivité s'est fort accrue. Parmi les autres pays qui figurent au tableau 1, seule la République fédérale d'Allemagne a réussi à augmenter en 1952, la valeur de son commerce exprimée en dollars américains.

### 1.—Commerce mondial suivant l'importance par pays, 1951 et 1952

Sources: Fonds monétaire international, *Statistique de la finance internationale*, septembre 1953 et Bureau de Statistique des Nations Unies, *Rapport statistique sur la population et la démographie*, Vol. V, n° 2, 3.

Pays	Com- merce total, 1951	1952			Popu- lation estima- tive, 1952	Commerce par personne	
		Expor- tations f. à b.	Impor- tations c. à f.	Com- merce total		1951	1952
	millions de dollars américains				en milliers	dollars américains	
États-Unis.....	26,987	15,170	11,633	26,803	159,861	172	168
Royaume-Uni.....	18,538	7,630	9,747	17,377	50,828	366	342
<b>Canada.....</b>	<b>8,237</b>	<b>4,760</b>	<b>4,479</b>	<b>9,239</b>	<b>14,430</b>	<b>588</b>	<b>640</b>
France.....	8,732	3,896	4,431	8,327	43,386	202	191
Allemagne (République fédé- rale).....	6,955	3,990	3,818	7,808	50,642	138	154
Belgique et Luxembourg.....	5,184	2,426	2,424	4,850	9,008	577	538
Pays-Bas.....	4,545	2,130	2,251	4,381	10,377	443	422
Italie.....	3,814	1,383	2,314	3,697	46,889	82	79
Australie.....	4,466	1,690	1,979	3,669	8,649	530	425
Brsil.....	3,768	1,409	2,010	3,419	54,477	71	63
Japon.....	3,350	1,273	2,028	3,301	85,500	40	39
Suède.....	3,558	1,562	1,730	3,292	7,126	503	462
<b>Total mondial<sup>1</sup>.....</b>	<b>158,391</b>	<b>74,137</b>	<b>79,825</b>	<b>153,962</b>	<b>1,690,000</b>	<b>95</b>	<b>91</b>

<sup>1</sup> Non compris la Chine, l'U.R.S.S. et les pays communistes de l'Europe orientale.

Le commerce par personne du Canada est normalement bien supérieur à celui des autres grands pays commerçants. Il reste inférieur toutefois à celui de la Nouvelle-Zélande.

L'impulsion que la guerre de Corée a donnée à la production de défense de maintes nations et les maigres récoltes de céréales de plusieurs pays d'Europe et d'Asie ont particulièrement influé sur la valeur et le volume sans précédent du commerce mondial de 1951. En 1952, au cours du premier semestre surtout, des remaniements des stocks ont nui au commerce, et la demande de textiles et d'autres biens de consommation a également fléchi de façon marquée. Toutefois, les approvisionnements de céréales et de papier-journal sont demeurés insuffisants; ces produits, de même que les bas métaux, ont contribué largement à l'augmentation soutenue des exportations canadiennes. Les dépenses soutenues pour la défense et en immobilisations sont au nombre des principaux facteurs de l'accroissement des besoins du Canada en importations en 1952.

**Orientation du commerce.**—Des changements dans l'orientation du commerce canadien en 1951 et 1952 ont traduit ces influences. Les exportations de céréales ont augmenté de façon plus marquée que celles d'autres denrées importantes, et les grands marchés de céréales sont le Royaume-Uni et l'Europe occidentale. Ces régions ont aussi augmenté leurs achats de métaux canadiens durant cette période. Les exportations à l'Amérique latine ont subi l'influence des maigres récoltes de céréales de l'Argentine, des vastes programmes d'immobilisations de certains pays et des ventes considérables de véhicules automobiles, particulièrement durant la période où le marché canadien était limité par la réglementation du crédit.